

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galás, Comercio, 82.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

## EL LIBERALISMO ES RETROGRADO

Una de las instituciones fundamentales de la escuela liberal, es el sufragio universal.

Para implantarlo se mataron los hombres en las calles y en los campos, los principios religiosos en las almas, los sentimientos de equidad y de justicia en todas partes.

Se persiguió a las personas eclesiásticas, porque aseguraban que era inútil y peligroso. Inútil, porque con él y sin él el Gobierno haría siempre lo que quisiera. Peligroso, porque las armas en manos de quien no sabe manejarlas producen más destrozos que beneficios.

Si lean ustedes estos días los periódicos liberales, verán que dicen de las elecciones exactamente lo mismo que hace cincuenta años decían los Sacerdotes a quienes se persiguió por retrógrados.

Es decir, que al cabo del tiempo, los mismos liberales han venido a demostrar que sus ideas son atrasadas. Que van a la cola de la civilización con medio siglo de retraso.

El sufragio hoy no puede estar más desacreditado, y sin embargo, la escuela liberal afirmó siempre que en cuanto se implantara haría la felicidad de los pueblos.

El fracaso no ha podido ser mayor. Los mismos liberales quieren prescindir de él. El *Imparcial* le parecía mejor que los Diputados fueran nombrados de Real orden, y Moret declara que es una vergüenza intolerable lo que pasa en las elecciones.

Para llegar a estas conclusiones, sobre el haber pasado las turbas desaharrapadas por las calles pidiendo *libertad!*; estaba demás la persecución de que los religiosos fueron objeto con tal pretexto, y sobre todo, se pudo ahorrar tanta sangre derramada. Bastaba haber hecho caso de los escritores católicos que han enseñado siempre lo siguiente:

*El sufragio universal es injusto y absurdo. El sufragio restringido requiere en el pueblo cierta ilustración, necesaria para ejercerlo bien.*

A. L. A.

## LAS PENAS DE ESTA VIDA

Trabajos duros, dulces penas mías,  
pasadas alegrías,  
que atormentáis ahora mi memoria,  
dulces un tiempo, mas si breves glorias  
que llevaron tras sí mis buenos días:  
mal derramados llantos,  
con vosotros me alegré y enriquezco,  
porque sé de mi mismo que os merezco  
y me consulto más que me lastimo;  
mas si regales sea más os estimo,  
mirando que sea el sueldo,  
sin merecerlo me regala el Cielo.

Quarado.

## Fe y ciencia.

Muy poco después del famoso descubrimiento del planeta Neptuno, y al felicitarle por él, decía Monseñor Roblón, Obispo de Coutance, a Le Verrier:

—Bien puede decirse de vos, Mr. Le Verrier, como se dice con razón de tantos otros, que os habéis elevado hasta los astros.

—Monseñor—le contestó inmediatamente Le Verrier, que era tan fervoroso cristiano como gran astrónomo—esto no es todavía bastante: yo quiero subir más aún, y para conseguirlo tengo un proyecto muy importante.

Cuanto escuchaban la conversación estaban pendientes de los labios de Le Verrier. Yo quiero subir más alto que los astros,

quiere elevarme hasta el cielo, y espero que Vuestra Grandeza me ayudará en mi empeño con el auxilio poderoso de sus oraciones.

Le Verrier, gran astrónomo, era excelente cristiano: Ramón y Cajal, notabilísimo médico, honrado ahora con el premio Nobel, es ferviente católico.

¿Se convocen los necios que van a reata de los incrédulos, que no son incompatibles la fe religiosa y la ciencia?

## TESTAMENTO

Quiero morir asido a la bandera de mi Patria y del Dios a quien adoro, quiero morir guardado cual tesoro la fe que de mis padres recibiera.

Quiero morir cual obediente hijo en brazos de la Iglesia, dulce Madre, quiero morir en manos de Dios Padre, quiero morir besando el Crucifijo.

Quiero morir en lágrimas deshecho, confesando con trito mi pecado, quiero morir con Dios Sacramentado llevado en la custodia de mi pecho.

Quiero morir cual sabio y virtuoso alargando mi mano con perdones a aquel que me ofendió, y con bendiciones al que llora mi trance doloroso.

Quiero morir cual muere el combatiente: limpio el honor, inmaculada el alma, serena la mirada, alta la frente, una mano al acero, otra a la palma

Serapio Liso y Estrada.

Carranque, 16-IV-07.

## LA SEMANA

Elecciones para Diputados a Cortes.—En Barcelona y Valencia.—Alcoy y Guadalajara.—El precio del trigo.—Armonías republicanas.

Las elecciones para Diputados a Cortes se verificaron el domingo pasado sin lances dignos de mención. El dinero, el apoyo oficial y el caciquismo, son los tres factores obligados de estos casos.

Las Cortes se compondrán de 258 Diputados conservadores, 63 liberales, 29 republicanos, 17 catalanistas, 16 carlistas, 7 demócratas, 6 independientes y 2 integristas.

Pocas veces habrán sido tan pocos los liberales de oposición; 63 Diputados es una minoría tan insignificante, que los conservadores pueden legislar a su antojo. Veremos los proyectos que se traen y milagro será que, si no abandonan los viejos rumbos, puedan hacer algo bueno.

En Barcelona la lucha ha sido entre solidarios y antisolidarios, perdiendo éstos. Los barceloneses, cuya riqueza oculta suponía muchísimo dinero, quisieron tener fuerza suficiente para librarse siempre de pagar al fisco.

Los grandes fabricantes establecieron un cacicato, y con el nombre de catalanistas presentaron al Gobierno una fuerza y una resistencia, ante la que Gobiernos débiles transigieron constantemente.

La Propaganda socialista desterraron del alma del obrero todo sentimiento religioso, y por lo tanto, toda idea de paz. La subida del algodón produjo el paro forzoso de innumerables brazos, y el hambre y la desesperación arrojó centenares de obreros en brazos de la anarquía, enseñada públicamente.

Empezó la época de las bombas y la emigración de las personas independientes. La hermosa ciudad vio sus calles desiertas y 14.000 habitaciones desalquiladas daban testimonio de las pérdidas ocasionadas al comercio por el estado anárquico.

Así las cosas, las personas de orden en Barcelona trataron de poner remedio a tantos males. Conserva-

dores, liberales, carlistas y algunos republicanos formaron la *solidaridad*.

La gente maleante nombró jefe a Lerroux y formó el partido antisolidario. Algunas bombas y velación disparos contra el coche en que iba el Sr. Salmerón dan a conocer mejor que nada las tendencias de esas gentes cuyos esfuerzos no han podido conseguir el triunfo de Lerroux. En el momento en que ha dejado de ser Diputado, han caído sobre él los veintiocho procesos que tenía pendientes. La cárcel le espera hace mucho tiempo, y la falta de contemplaciones con el jefe de los perdidos será el primer paso para acabar con la canalla, que deshonor a España y arruina a Barcelona, tan floreciente en otro tiempo.

En Valencia han vencido los republicanos; el dinero de Soriano y el terror que sus bordas han sabido imprimir en la ciudad del Turia, harán que la inmoralidad y el desecoco tengan representación en el Congreso.

En Valencia se impone una campaña como la de Barcelona. Es preciso que las personas de orden se den cuenta de que tienen que sacrificar parte de su reposo en favor del bien común, si no quieren que la ola del cieno social las arrolle.

Los de Alcoy estaban dispuestos a derrotar a Canalejas, y lo hubieran hecho sin el apoyo prestado por el Sr. Maura al jefe demócrata; éste, con sus siete pecados capitales, digo Diputados, vivirá, políticamente, a expensas de los conservadores.

El Conde de Romanones, encontró en Guadalajara una resistencia inesperada; tanto que el sábado pidió a su secretario, Sr. Requejo, el distrito por donde éste se presentaba. Esa es la causa de llevar acta doble al Congreso. La lección ha sido dura pero bien merecida. Canalejas y él, saben a estas horas que una cosa es la opinión sana y otra muy distinta el incienso que en su obsequio que man *Heraldo y Diario Universal*.

Contrasta con la actividad política nuestro abandono en las cuestiones de verdadera importancia; el trigo ha subido de precio, a pesar de las lluvias que han mejorado los campos. Los acaparadores hacen su negocio, mientras nosotros nombremos Diputados que no sirvan más que para obligar al país a pagar más y más contribuciones.

Galdós, el flamante Diputado republicano, ha escrito una carta diciendo que renuncia si no se conceden los puestos a los candidatos por el orden con que aparecen en las certificaciones. Ya verán ustedes cómo ni le hacen caso ni renuncia. Morayta ha presentado también la renuncia de Diputado republicano. No les gusta que Morote se les adelante, y no comprenden que el ama seca de Canalejas y Dávila se comerá siempre los mejores bocados.

Como dato digno de mención, merece consignarse que, allí donde ha habido garrotes ó tiros en las urnas, allí estaban los republicanos; y allí donde ha habido chanchullos, allí estaban los liberales, y ¡viva la libertad! y ¡vamos viviendo!

José Hiedelacina.

## LOS INVENTOS DE EDISON

Un nuevo acumulador.

Como consecuencia de una visita hecha al laboratorio de Thomas A. Edison, I. H. Adams da cuenta en el *World Magazine* de sus impresiones, relacionadas con el nuevo acumulador del insigne electricista americano, que hace tiempo preocupa la atención del mundo científico.

Edison cree que ha terminado por ahora sus trabajos, y dice:

«He encontrado el metal que buscaba y el problema está resuelto. En el *debe* tengo que apuntar grandes trabajos y gastos elevados; el haber se anotará en su día; en el que recoja el fruto de mis trabajos.»

Con ayuda del cobalto ha encontrado una masa metálica que revolucionará la fabricación de acumuladores. Para la fabricación de las nuevas baterías se construye en la

actualidad una gran central capaz de producir 1 000 acumuladores diarios.

Edison espera revolucionar por completo todos los medios de transporte: los automóviles y locomotoras eléctricas que hoy admiramos, nos parecerán dentro de poco pasados de moda, y los caballos desaparecerán de las calles de las ciudades.

«No puede formarse nadie una idea—dice Edison—de los innumerables ensayos hechos para llegar a los resultados que acabo de obtener; pero ahora estoy muy contento, y la primavera próxima podrán llevar los automóviles las nuevas baterías. Mi nuevo procedimiento, en el que he añadido el nuevo conductor al hierro y al níquel, hace mi batería muy superior a los antiguos acumuladores al plomo. La antigua batería pesaba 100 libras y se inutilizaba casi a los dos años. La nueva, que pesa solamente 39 libras, hará el mismo trabajo en un tiempo de tres a seis veces mayor.

No se descargará, como la batería de ácido sulfúrico, al menor contacto ni desarrollará vapores perjudiciales como esta última. Tenemos fabricados 25.000 elementos de las antiguas baterías y acabamos de abandonar su fabricación. Trato de construir una batería que trabaje más barato que el caballo y que sea accesible, por consiguiente, a todo el mundo.

El automóvil eléctrico tiene la ventaja de que se desliza sin ruido, sin sacudidas y sin vibrar. Cualquiera puede en poco tiempo manipularlo con seguridad, mientras que sólo una persona competente puede dirigir el automóvil de gasolina ó de vapor.»

## Contrasentidos.

Sin que yo crea decir una agudeza ni poner una pica en Flandes, afirmo y sostengo que estamos en el siglo de los contrasentidos.

Perdóname, lector amable, si por hoy concedo el primado de honor a la política; ella es el eje de la vida moderna, el círculo mágico dentro del cual giran todas las conversaciones.

A ratos también yo cedo a la moda, y hablo de política.

Es decir, cuando no tengo que hacer, ó no sé qué decir, ó hago visitas.

En estos trances, la política—como el tiempo atmosférico,—es un recurso.

Si ahora viviese Aristóteles, podría añadir uno más al número de los tópicos ó lugares comunes.

Viniendo a nuestro asunto, digo que la política es un contrasentido.

O cuando menos, un sin sentido; y se prueba.

Abro el Diccionario, y leo: política es el arte de gobernar y dar leyes.

Arguyo ahora: luego cuando reina el des-gobierno—como ocurre casi siempre,—la política no existe; es un sin sentido.

En cuanto al arte de dar leyes, era cosa de los tiempos medioevales, en que no había *artistas*. Hoy día, cuando hasta los zapateros remendones han dejado de ser *artesanos* para convertirse en *artistas*, se dan leyes sin arte.

Para otros el arte está en ponerse a la por montera.

Aíce si no desde la tumba su estridente voz la famosa ex circular de Romanones.

A propósito de elecciones.

El sufragio universal me parece otro contrasentido.

Dejaría de serlo con el cambio de una letra: diciendo *naufragio* en lugar de *sufragio*.

Así tendríamos el *naufragio universal*.... de la sinceridad y de la buena fe.

El *sufragio* podría ser algo así como un responso cantado ante el cadáver de la sinceridad electoral.

¿Y cómo ha de haber sufragio *universal*, si la mayor parte de los españoles no depositamos en las urnas nuestro voto?

Y eso que es uno de los pocos derechos que aún nos quedan.

Llamóseles pomposamente *imprescriptibles*, y—sin dula por contrasentido—casi todos van *prescribiendo*.

Tres quedan solamente a un hombre de bien: el *derecho* de pagar contribuciones, el de *rotar* (igual al del patalco) y el de mirar al sol.

Los liberales mismos se me antojan a mí un contrasentido.

O lo que es igual, son lo contrario de lo que el nombre dice.

Basta ver sus obras. Platón coronaba de flores al poeta; pero luego lo desterraba de su imaginaria y utópica república.

Lo mismo hacen los liberales con la libertad: la entretejen deslumbrante corona de ampulosos ditirambos y fementidas alabanzas, y luego... la ponen grilletes en los pies y esposas en las manos.

Pisad ahora, lectores, con religioso respeto, que penetramos en el santuario de las ciencias, de esas ciencias que vanidosamente se llaman exactas.

Preguntad a uno de esos hombres extramundanos, ó extraterrestres, ó cualquier otro extra que le queráis yuxtaponer, de esos que aun andando por la calle van trazando siempre números, y letras, y líneas en los espacios imaginarios, ó... en las narices de cualquier distraído viandante con quien choea al revolver de una esquina, preguntadle a qué es igual el resultado de una ecuación cuya incógnita tiene a cero por coeficiente.

Y sin pestañear, os responderá: igual a  $\infty$ , a lo infinito.

Reíos y decidle: un número ó una cantidad que sea infinita, es sencillamente un contrasentido.

Por no preguntar más, sentémonos en un banco de una clase de Física.

Explica el profesor que el objeto se proyecta en nuestra retina en posición contraria a la que en realidad tiene. La torre de la Catedral se representa allí cabeza abajo. Cabeza abajo caminamos los hombres, por lo menos los que de ordinario andamos cabeza arriba, que no somos todos.

—Pues yo a derechas veo las cosas, interrumpe entre malicioso y zumbón un muchacho avisado.

—No se apure Ud., replica gravemente el pedagogo, son contrasentidos de la ciencia... ó del órgano visual.

Dijo no sé qué pensador (ilustre, desde luego), que de no existir el infierno hubiera habido que inventarlo.

Eso digo yo de los contrasentidos literarios.

Habría que inventarlos. Para que muchos, al llamarse a sí propios literatos, poetas, intelectuales y otros apodos de la monserga modernista, dijeran verdad... a lo menos por contrasentido.

También abundan los contrasentidos en la vida privada.

La misma vida privada va siendo ya un contrasentido.

Desde que los Gobiernos pasan por el poder con igual celeridad que el sol por el horizonte, y en consecuencia hay tantos Ministros y ex Ministros como estrellas en el firmamento, ¿quién no acaricia la ilusión de ir a dar con sus huesos en la poltrona ministerial?

Desde que hay un Parlamento que abre sus puertas a cualquier mortal que tenga tres condiciones, saber *parlar* (aunque también hay Diputados mudos y quizás analfabetos), tener dinero y... no ser cura ni fraile, ¿quién no se cree merecedor de un acta?

Desde que hay en España cuarenta y nueve provincias con sendos Gobernadores, ¿quién no se tiene por bastante Sancho para gobernar una insula barataria?

Desde que hay infinitos Ayuntamientos con sinnúmero de Alcaldes, Concejales, alguaciles, etc., ¿hay alguien que no crea sus manos bastante robustas para sostener la vara de la justicia, siquiera en tiempo de elecciones?

¿Habría que buscar con un candil a un hombre que en el cielo de sus ilusiones no vea alguna estrella que le llame a la vida pública?

Hagamos un experimento. Salid a la calle, os diré con Pereda, y pronunciad muy recio las palabras *Ministro, Diputado, Gobernador*, y las cuatro quintas partes de los transeúntes volverán la cabeza, porque los unos lo han sido y los otros aspiran a serlo.

Una voz repetía a los oídos de Atila cuando marchaba sobre Roma: ¡adelante!

Otra voz más poderosa oyen de continuo la mayor parte de los españoles.

La voz del *instinto gubernamental*.

Ultimo contrasentido. Lo es que tenga yo escrito un artículo de más de regulares dimensiones sin haber dicho

palabra todavía de lo que al principio me propuse.

Un pensamiento serio que hacia tiempo dormía en mi imagin, se me vino a la memoria al leer el artículo *Contrasentido* publicado por el Sr. V. en el número anterior.

Tomé la pluma, y me dispuse a escribirlo. Acaso el enemigo malo me la desvió.

De cualquier manera, quedese por hoy aquel pensamiento serio en los puntos de la pluma.

O mejor en el fondo del tintero.

A. de Vega-Barrio.

Toledo a 6 de Abril de 1907.

## REGALO A LOS SUSCRIPTORES DE "EL CASTELLANO"

Con el título de **ESCÁNDALO, ESCÁNDALO!** acaba de publicar un magnífico folleto, con honores ó con grado de libro, el valiente, celoso y experto periodista que dirige el mejor semanario católico de todos cuantos en España y en la América española se publican.

—Y ¿quién es, si no lo hais por enojo, el autor del tal folleto?

—El Reverendo Padre Dueso.

—¿El Padre Hueso?

—Así le llaman algunos (entre los cuales yo me cuento), porque, si se va a decir verdad, el tal padrecito y su reciente y caliente folleto son dos huesos muy duros de pelar y aun más duros de roer para toda la caterva de *rotativos* y no *rotativos*, ó lo que es lo mismo, para toda la prensa anticatólica, a cuyo frente y en primera línea figuran el *Heraldo*, el *Imparcial*, el *Liberal*, el *A B C*, la *Correspondencia*, el *País*, *España Nueva* y *Diario Universal*.

—¿Arrogante a fe mía será el tal librejo!

—¿Arrogante decís? Desde aquel primer cañonazo que hace pocos años dispararon contra los *rotativos* los católicos burgueses, cañonazo que retumbó de un confín a otro confín en toda España; cañonazo al cual siguieron otros ciento y no sé cuantos más (1), tengo para mí que este último, disparado por el Padre Dueso, es de los más ciertos y mortíferos que se han lanzado contra los *rotativos* españoles.

—¿Y dónde se vende ese folleto?

—Vendiéndose está hace días como pan bendito en la Administración de *El Iris de Paz* (Buen Suceso, 18, Madrid), que es el semanario a que antes me refería.

Yo he encargado cien ejemplares para tener el rumbo y el gusto de regalarlos a otros tantos suscriptores de *EL CASTELLANO*. El que quiera, pues, que le regale ese folleto, no tiene más que pedirlo por medio de carta, ó si se quiere (y para mayor baratura) por medio de una simple (ilustrada ó desilustrada, ó no ilustrada) tarjeta postal, con tal que en ella venga pegada una faja auténtica de *EL CASTELLANO*.

Si recibo más de cien peticiones, sortearé mis cien ejemplares entre los peticionarios, si es que no me dá el naipe por encargár más folletos para que nadie se quede sin él.

Únicamente suplico a los que le reciban, que después de leerlo despacio y meditarlo y rumiarlo, se diguen prestarlo a cualquiera de los infinitos católicos de buena fe, pero inocentes y bobalicones, que están suscriptos (sin saber lo que hacen), a cualquiera de esos periódicos contra los cuales ha disparado su cañonazo el Padre Dueso.

J. María del Campo.

Mora de Toledo 25 de Abril de 1907.

## Postal local.

No se dan punto de reposo los que directa é indirectamente están consagrados a la política; apenas han pasado estos días de lucha en que todos han puesto en juego sus *habilidades*, cuando ya están haciendo *calendarios* para las elecciones de Senadores, que se celebrarán a primeros del próximo mes; pero yo, dejándome de estas *profecías*, pasaré a dar cuenta de la campaña del domingo último, que poco ha variado de lo que dejé dicho en mi anterior.

Por la capital salió, con mayoría de votos, el conservador Sr. Basarán, y el Sr. Novales, no obstante los esfuerzos hechos por sus amigos, no hizo más que conseguir lo que pretendía: sacar votación nutrida. A pesar de haber dos candidatos, las *puertas* de los Colegios se vieron, durante todo el día, bastante desanimadas, sobre todo a última hora, pues hubo secciones en que, antes de la hora señalada, se hizo el escrutinio.

En los demás distritos salieron triunfantes: por Orgaz, el Sr. Cordovés; por Ocaña, el Sr. Escobar; por Illescas, el Sr. Duque de Alba; por Quintanar, el Sr. Marqués de Villamayor, y el Sr. La Mora, por Puente.

Los Sres. Hierro y Benayas luchaban por el distrito de Torrijos, consiguiendo el acta el primero; y por Talavera ha triunfado el señor Gurtubay, pues el Sr. Bernete se retiró el viernes sin duda convencido de su derrota.

(1) Ya son incontables efectivamente las Cofradías, los Apostolados de la oración, las Ordenes terceras, las Juntas de Sacerdotes, las Congregaciones y Asociaciones católicas que públicamente se han juramentado para no gastar jamás ni un perro chico en la compra de ese linaje de periódicos.

Este es, en resumen, el resultado de la campaña del domingo, y que, como pueden ver los lectores, no podrá tener queja de la provincia de Toledo el Gobierno que preside el Sr. Maura, pues los ocho Diputados que elige siguen las ideas conservadoras.

Cuando vean la luz pública estas líneas se habrá verificado ya el escrutinio general, que habrá tenido lugar hoy.

Ha tomado posesión de la Catedra de franceses de este Instituto general y técnico, D. Agustín Carrera y Muñoz.

Ya están ultimados los preparativos del mitin que ha de celebrarse en el Teatro de Rojas el día 1.º de Mayo.

Otro de los acontecimientos de la actual semana le ha constituido la *marcha* de los Alumnos de la Academia de Infantería al Campamento de los Aljares, donde se proponen celebrar las prácticas, complemento de sus estudios militares.

Los paseos se están viendo muy concurridos y animados, sin duda debido al cambio de temperatura que disfrutamos después de las copiosas lluvias que tanto han favorecido los campos.

Como anunciaba en mi anterior, han visitado y hecho los estudios que se proponían en la Fábrica de Armas los Alumnos de la Academia de Artillería de Valladolid, siendo invitados por los Jefes de dicha Fábrica a un espléndido *lunch*, donde se pronunciaron entusiastas brindis, saliendo todos muy satisfechos.

El banquete fué presidido por el Sr. Coronel de este Establecimiento.

La traslación del cadáver del que fué Médico de la Beneficencia D. Tomás Gómez de Nicolás, verificada el pasado sábado, fué una imponente manifestación de duelo.

Los toledanos preparándose para asistir a la popular romería de la Virgen del Valle, que como en años anteriores, y a juzgar por los festejos religiosos que se preparan, prometen ver muy concurridas las inmediaciones de dicha Ermita.

Garlopa.

25 IV-1907

## DE AGRICULTURA

### LÍQUIDO PARA ACELERAR LA GERMINACIÓN DE LAS SEMILLAS

Ciertas semillas, como las de perejil, zanahoria, y en general todas las compuestas y crucíferas, tardan en germinar, razón por la cual se ha propuesto la aplicación de ciertos líquidos alcalinos que reblandecen ligeramente la cubierta de las pequeñas semillas, favoreciendo el nacimiento del embrión.

Uno de los más fáciles de preparar y que da buenos resultados es una disolución de un litro de amoníaco líquido en diez de agua. En el comercio se expende otro líquido llamado germinador, cuya composición es la siguiente: agua, 100 partes; amoníaco, 5; clorhidrato de hidroxilamina, 5, y potasa, 1. En estos líquidos se sumergen las semillas por espacio de cinco minutos, con lo cual se acelera unos cuantos días su germinación.

## El canto en las Iglesias de España

por M. Rué, Presbítero.

### Canto Mozárabe.

En 711 sucedió la invasión de los sarracenos, y así como iban adelantando en sus conquistas, las ciudades iban cayendo en poder de los moros. En muchas de estas ciudades, al capitular, ponían por condición los cristianos el poder practicar su culto, lo que fácilmente les era concedido. Gran trastorno tuvieron que sufrir, tanto la liturgia como su canto, en el nuevo estado de cosas. Los cristianos se vieron obligados a vivir bajo un ambiente bien distinto del que respiraban bajo la dominación de los godos. Desde entonces se les conoce con el nombre de *mozárabes* ó *muzárabes* (no nos meteremos nosotros ahora en la cuestión de nombre; queda ella para los filósofos), que según algunos significa *misti arabes*, mezclados con los árabes.

Con el tiempo, el canto de la liturgia mozárabe no pudo menos de dejarse influir en tanto por las tonalidades ó gustos aportados por los vencedores, y hasta ahora nos es fácil distinguir los cantos y la música de procedencia árabe, que nos presenta una tonalidad característica con su ritmo propio, y aún se nos manifiesta por su morbidez de entonación.

¿Quién no ve en los cantos de la liturgia mozárabe una melodía algo más florida y exuberante que en los cantos gregorianos, comparable aquella con los floridos arabescos de las Alhambbras, Alcázares y Mezquitas? El mismo Dom Pothier lo hace notar en recientes estudios sobre cantos litúrgicos españoles, que publica de vez en cuando en la *Revue du Chant Gregorien de Grenoble*.

¿No encontramos en los mismos cantos andaluces, que se saturaron más de la influencia árabe, por haber estado Andalucía más tiempo sujeta a su denominación, esos mismos floreos melódicos de un tinte completamente especial?

Pasaron algunos siglos y los cristianos iban aquí y allá reconquistando palmo a palmo sus perdidos dominios. El rito mozárabe florecía con todo su esplendor entre nosotros;

no obstante, la provincia bracarense hacia tiempo había adoptado el rito romano, y más tarde parte de Cataluña, del Norte de España y mediodía de Francia habían participado de la influencia de la escuela aquitana, que usaba el canto gregoriano desde los tiempos de Pepino y Carlomagno.

Durante el siglo XI se procuró introducir el rito gregoriano en lo restante reconquistado a los moros.

Aragón lo inauguró en San Juan de la Peña en 22 de Marzo de 1071, donde se habían refugiado los monjes cluniacenses.

En Cataluña, el delegado del Papa Alejandro II, Hugo Cándido, presidió un Concilio en Gerona en 1063; pero no se generalizó del todo el rito romano hasta después de haberse adoptado en Aragón.

En Navarra lo implantó el Rey D. Sancho Ramírez al unir este reino al de Aragón en 1074.

En Castilla y León hubo varias tentativas, practicadas por el delegado del Papa Juan X, llamado Zanelo ó Janelo; en tiempo de Fernando I, y por el de Gregorio VII, Ricardo Abad de Marsella, en tiempo de Alfonso VI. A este monarca le impulsaban también las Reinas Inés y Constanza y el Arzobispo de Toledo D. Bernardo, franceses estos dos, a que admitiese el oficio y canto romano gregoriano, que ellos habían practicado en su patria. El pueblo luchó más de treinta años antes, y no sedujo hasta que se apeló al juicio de Dios, por medio de un torneo, «según las costumbres de aquellos tiempos, groseros y salvajes», como dice Mariana. Un francés representó al rito romano, y Juan Ruiz, del linaje de las Matanzas, que moraban cerca del río Pisuergra, fué el defensor del rito mozárabe. Venció éste, pero el Rey no se conformó y se apeló de nuevo a la prueba del fuego, echando a la hoguera un breviario de cada rito. Llevó la mejor parte el español, que quedó ileso, a pesar de lo cual quiso Alfonso VI que se adoptase el rito gregoriano, lo que dió lugar al refrán «allá van leyes, do quieren Reyes.» Les concedió con todo que continuasen practicando el rito mozárabe en las seis Parroquias que poseían en tiempo de los moros en Toledo. No obstante, vemos que en el siglo XIII se observaba el oficio toledano, con la traslación del Psalterio, en muchas Catedrales y monasterios, según Flórez, y en tiempo de Cisneros se reglamentó otra vez y fundó la Capilla Mozárabe de la Catedral de Toledo, que aún hoy es respetada por el Concordato, y la sirven ocho Capellanes y tres Beneficiados, presididos por el Canónigo Dignidad Mayor de Mozárabes de la Santa Iglesia Primada. El mismo rito tienen las Capillas de San Fernando, de Sevilla, y de los Reyes Católicos, de Granada.

J. P.

Organista 1.º de la S. I. P.

## PROBLEMAS

Ateo, volteriano, empedernido, enemigo jurado de la Fe, si aún te resta pudor y buen sentido, dime, ¿un árbol sin tregue combatido cómo pueda crecer?

Llevas ya veinte siglos augurando de la Iglesia el momento postrimer, y la Iglesia ¿no ves? sigue enseñando tus monstruos y tus planes enterrado, siervo de Lucifer.

¿Por qué preso é inermes un pobre anciano sin barcos ni cañones, Pío diez, es a pesar de todo el soberano a quien respeta el corazón humano con el amor más fiel?

Dime, pues tanto sabes, ¿qué misterio, si nada más que polvo el hombre es, a las puertas de oscuro cementerio trae a la mente el pensamiento serio del eterno después?

¿Por qué si en el gozar está la vida deja hecas tan amargas el placer? ¿Qué tiene la virtud que aun dolorida con inefable voz que en lo alto anida convida a padecer?

¿Cómo es que el hombre cuando a Dios corteja cumple con alegría su deber, y conforme la Fe su pecho deja de la virtud y la honradez se aleja y más infeliz es?

Muchos impíos al sentir la muerte con ansia quieren de su error volver, ¿por qué el bueno bendice allí su suerte y ni uno sólo ante la tumba advierte lo inútil de su Fe?

Cuando de estos problemas, pobre ateo, la solución me des, tu ideal será el mío, porque creo que a la Iglesia vendrás con el deseo de amar y de creer.

A. O. Montenegro.

**El caballero de la triste figura.**

Tenía yo entendido que aquellos andantes caballeros que en las edades de oro resplandecieron como tipos de la locura más noble, habían sido enterrados en la ridícula sepultura del olvido, donde ingeniosamente los colocó la daga cervantina.

En este pensamiento estaba yo cuando al recibir la prensa periódica me encuentro con un pedante caballero (ó de á pie), á quien le tienen vuelto el juicio la lectura de tantos libros de caballería, que el infeliz se dispone á lanzarse al campo de las aventuras para dar la más descomunal batalla que haya conocido los siglos.

Este ferido caballero (D. Gregorio), que así se llama el que serlo quiere, admirado de los requiebros alisonantes que le ha dirigido *El Criterio*, periódico de Talavera de la Reina, se refocila de gusto porque entre otras cosas le dice: *la razón de la sinrazón, que á tu razón veniente de tal manera tu razón enfuerece que con razón te puedes dejar del prevaricador CASTELLANO. Y está en los altos cielos que de vuestra altitud diviniamente capilas estrellas os fortifican, os hacen merecedor del merecimiento que merece vuestra grandeza ante la pequeña pequeñez del follón Porvenir.*

Con estas flores, enamorado de su caballerisca inteligencia, se arma mi buen caballero con su mal compuesta celada, abraza su daga; con la gramática castellana por rocante, la pluma seca por lanza y *El Criterio* por escudero, se escapa por la puerta falsa de su castil y se encamina orgulloso de su orgullo desmedido á desafiar á los periódicos católicos EL CASTELLANO y *El Porvenir*, para enseñarles como deben tratar estos rufianes caballeros al fin par caballero de la triste figura. Se encuentra con ellos, no en los campos de Montiel, sino en los de la razón juiciosa, y les dice con desafiados gritos: «*Sas, y amí todos, ralea de villanos, estirpe de canallas.*» Señores de *El Porvenir*, señores de EL CASTELLANO, señores carlistas, señores mestizos, señores conservadores, señores caciques y vampiros de la hidalga provincia de Toledo, á mí todos, que no os temo, enristrad vuestras armas, y aquí, aquí en la soledad de estos alcornoques, á los que me ha traído mi oficio de enderezar tuertos, os voy á dejar á vosotros de un ojo».

«*A tí, CASTELLANO, que por serio me has hablado en tal; á tí, malandrín, tambor roto de Cámara del Cardenal Primado; á tí, Porvenir insolente, que me has querido enseñar lo que no sé y poner lo que nunca tuve; á vosotros, frailes, que me disteis los primeros conocimientos, que rechazé por memo, y hoy por ingrato os culmino; á vosotros, que constituis ese Orbido toledano, colmena de zapagatos, Curas desopresivos, embaguadores al amparo de la ley, salid, salid á mí todos, que yo os prometo vengar vuestras entorturas y castigar vuestros desaguisados.*»

«*Estos insultables insultos han recalcado sobre la más alta dignidad y respetables personalidades de esta provincia, publicados por el referido *Criterio* y firmados por el señor Caballero, que milita, según dice, en las filas republicanas.*

Caballero, si lo sois, permitidme que sea vuestro escudero consejero; porque aunque no los necesitéis, sabed, valeroso brazo, que nunca hubo caballero sin su escudero.

«*¿Qué le mueve á vuestra merced á provocar á tan injusto desafío á esos señores periódicos, que marchan por su camino pacíficos sin ocuparse de la loca pretensión que vuestra merced ostenta, de dar batallas, enderezar tuertos, ayudar á las viudas, socorrer á las solteras y andar por estos andurriales sin camino, el que nos falta para llegar á sacar la espada que este périplo oficio nos impone? ¿No ve que esos señores son muchos y nosotros dos solamente, aunque para la batalla no tendría vuestra merced número plural, y pueden dar con vuestras costillas una gran sesión de tambor, y pasearlas de cabo á cabo con las estacas que esas robustas manos empuñan? ¿No se acuerda vuestra merced del gateamiento de aquellos malandrines encantados que vuestra merced sufrió con sentimiento grande de sus barbas, y del cordel que suavemente le puso Maritornes para colgarlo por morcilla? Déjese de esas caballerías y vuélvase á su casa, en la cual le espera su ama y sobrina, que yo, con tal que me dé lo de los pollinos, á ellos me atengo; porque siempre he oído decir: *Mds corre el galgo que el mastín; cuando te ofrescan la guarrilla acude con la soguilla; al buen callar le llaman Sábido, á alillo Miguélmodi.**

«*Ha llamado vuestra merced á EL CASTELLANO tambor roto de Cámara del Cardenal Primado, y en su vida se ha cordado, ni mucho menos ocupado de Ud. dicho semanario; é infiere vuestra merced una grave ofensa á su Obispo al suponerle que necesita tambor para publicar sus decisiones; hamar sus camaradas ó aplaudir sus hechos. Sr. Caballero, eso no es de tal, y aprenda en los libros de caballería de *Palmerín de Oliva, la Diana de Jofre, el Pastor de la Iberia* si allí se insultaba á los Obispos que están puestos por el E. S. para apacentar y regir la Iglesia de Dios, y Ud. es uno de los apacentados de ese*

Obispo que insulta, si no es un descarriado que es necesario traerlo con esposas ó con algún castro de bueyes. Sépalo, EL CASTELLANO no sabe que anda en el mundo tal Caballero, á no ser que se haya dado un paseo por el museo de la Historia natural y se detuviese en los fósiles.

*El Porvenir* es otro periódico insultado por vuestra merced. Este le conoce á Ud. mejor porque le está dando lecciones de Gramática, de Geodesia, de Profetas, de mil cosas, y vuestra merced es un discípulo tan desaplicado, que le tiene que yapulear y dar azotes á lo Saucha. *Vuestra merced se rebela contra el maestro y le pone de hoja de perejil, llaman dote fuelle, órgano de beatas y de abogados fulleros, y sepa el sin par Caballero que eso no es lenguaje de escritores: es lenguaje de gitanos, matarifes, de triperos de plaza. El escritor para el público debe usar palabras acomodadas á la cultura del que lea el periódico, y si no es culta la persona, no use frases que molesten al oído, quebranten la caridad y den muy baja idea del que escribe.*

«*Los Curas y Frailes á quien vuestra merced llama vampiros de la provincia, les dan las gracias, yo por lo menos, ya que soy su escudero y Licenciado en Salamanca, se las doy porque me trata á mí y á mis compañeros de lo que Ud. no sabe explicar. Todo se lo consentimos á vuestra merced, menos eso que Ud. acostumbra hacer en quintas generaciones. Esa sola expresión le retrata á vuestra merced, y tenga entendido que nadie le hace caso, porque no tiene á andar.*

«*Si el señor caballero de la triste figura no se incomodase, le diría que aprenda á tratar mejor á las personas, y no crea que en esa campaña de difamación que Ud. á abierto en *El Criterio*, periódico de lupanar y tides acrecentado por sus errores, le han de dejar hueso sano los periódicos católicos aludidos. Mire, señor caballero, que un Cura fué el que hizo el escrutinio en la Librería de don Quijote, y á mí me parece que debe autorizar á otro para que le que me *El Criterio*, en primer lugar, y después, las novelas guardadas que tiene en el armario de la derecha, y de esa forma se le quitará la locura inmensa que tiene de querer ser escritor. Vuestra merced no ha nacido para eso, tal vez para vestir monas, que le den más cuartos que sus escritos.*

**Ecos del Consistorio.**

Nuestros augurios no han resultado frustrados, verdad, Sres. Concejales?

«*Apártete de esto se ha dado una prueba en la anterior semana, de que es factible la celebración de nuestros Concejos en primera citación; pero acaso por no hacer costumbre, hemos vuelto á las de antes.... esto es, á los miércoles.... porque eso de celebrar sesión en lunes hay que verlo.... es decir, hay que reunirse número suficiente.*

«*Cierto es que al hacer tal costumbre se irrojan perjuicios á unos y á otros, pero más aún cuando se halla citada la Junta de Asociados, como por ejemplo en la presente semana, en que después de hacer la convocatoria para el lunes á las siete de la noche y acudir los señores que la componen, tuvieron que ausentarse á las ocho y chispas, por no acudir nuestros Ediles.*

«*Comentarios? (1).* Me figuro que todo esto lo tenéis olvidado, amables lectores, y por tanto voy á reseñaros la sesión celebrada anoche.

«*Con algunas observaciones hechas en el acta de la anterior por los Sres. Medina y López, es aprobada.*

«*Seguidamente se da lectura de una instancia suscrita por D. Epifanio de la Azuela, solicitando autorización para la demolición de una casa de su propiedad, sita en la calle del Comercio, núm. 70, como asimismo para abrir un hueco para puerta en otra casa que también posee en la plaza del Juego Pelota, número 6.*

«*Se concede conforme á lo solicitado.*

«*Por el actual Empresario del Teatro de Rojas, D. Felipe Ramirez, se solicita la prórroga del contrato por tiempo de tres años, comprometiéndose dicho señor á pagar 125 pesetas más por cada año que en lo que en su arriendo consta, y hacer algunas reformas que el Coliseo necesite.*

«*Los Sres. Bejerano y Medina aplauden y hacen elogios de la forma que el Sr. Ramirez ha cumplido su cometido, proponiendo dichos señores que este asunto pase á la Comisión respectiva para su estudio.*

«*Se autoriza á D. Pedro Díaz Moreno para la instalación de un kiosco en la plaza de Zocodover para la venta de caramelos.*

«*Y por último el Sr. Hoyos dedica algunas palabras al que fué Concejal del Ayuntamiento y últimamente Médico de la Beneficencia Municipal D. Tomás Gómez de Nicolás.*

«*Los demás Sres. Concejales corroboran lo expuesto por el Sr. Hoyos; acordándose se haga constar en el acta el sentimiento de la Corporación.*

«*A continuación se constituye ésta en sesión secreta.*

*Obispos.*

(1) N. de R.—Se han extraviado dos cuartillas de comentario.

**NOTAS ÚTILES**

El aire de los establos se encuentra muy cargado de polvo y de microbios, por lo que conviene sacar de ellos la leche lo más pronto que se pueda á fin de que caigan en ella los menos gérmenes posibles. Pero como á pesar de todas las precauciones pueden haberse depositado en aquella impureza residuos de forraje, pelos, etc., conviene filtrarla inmediatamente, pasándola á través de una tela fina y tupida, colocándola en la boca de un embudo.

Esta operación no debe efectuarse en el establo, sino al aire libre, si el tiempo lo permite, y en caso contrario, en un pequeño local limpio y bien aireado. La filtración de la leche elimina las impurezas, el aireamiento perjudica los microbios y aleja los malos olores; y finalmente, el enfriamiento debido al contacto del aire retarda la multiplicación de los fenómenos.

Pero para retardar aún más la multiplicación de estos organismos, conviene enfriar prontamente la leche sumergiendo el recipiente que la contiene en agua lo más fría posible, pues cuanto menos caliente esté la leche, menos se desarrollarán en ella los microbios.

Es natural, por tanto, que el local en que se conserve la leche sea limpio y fresco, así como también es necesario cubrir el recipiente en que aquella esté contenida con una tela ó una muselina.

Al cabo de una hora se cambiará el agua del barreño refrigerante, y durante esta primera hora, ó bien después, deberá envolverse dos ó tres veces la leche con un utensilio bien limpio, para que el enfriamiento se efectúe en toda la masa y lo más pronto posible.

Además, es necesario tener separado producto de una ordeña del de otra, siendo muy mala práctica la de mezclar la leche fría con la caliente.

La temperatura de las aves es aproximadamente igual, cualquiera que sea el orden á que pertenecen, y, por lo tanto, una gallina puede incubar huevos de otras aves, siempre y cuando que los cubra bien con su cuerpo.

La dificultad principal está, no en la incubación, sino después en la cría de los polluelos, que, siendo de gran tamaño, difícilmente los cubra la madre, aparte de que pueda ó no tomarles todo el cariño necesario para esta protección.

**Noticias provinciales.**

**Quintanar de la Orden.**—En este pueblo sufieron días pasados el vecino Casimiro Donar García y su hermano Facundo, resultando éste herido.

El Juzgado entiende en el asunto.

**Cebolla.**—Ha tomado posesión de la Escuela de niños de esta localidad, D. Nicanor Agudo Sánchez, para la que había sido nombrado recientemente.

**Carpio de Tajo.**—De una reyerta suscitada por los vecinos Alberto Alisedo y otro (a) *El Bolero*, ha resultado este último herido de seis puñaladas, que le asestó el primero.

El herido falleció á los pocos momentos.

**Castillo de Bayuela.**—De la propiedad del vecino Ignacio Rubio y Dorado le robaron hace pocos días veinte arrobas de tocino y seis jamones que éste tenía encerrados en una bodega.

Los autores del hecho no han sido hallados, y la Guardia civil hace diligentes pesquisas para su captura.

**Ajofrín.**—El Profesor de Instrucción primaria D. Miguel Manzano, que desempeñaba dicho cargo en la Escuela pública de niños de Casarrubios del Monte, ha sido trasladado á ésta de Ajofrín, de la que ha tomado posesión.

**Masareque.**—Les han sido robadas trece gallinas á los vecinos Martín Béjar Pantoja y Aniceto Peralta Delgado, sin que hayan sido habidos los autores del hecho.

La Guardia civil del puesto de Mora practica diligencias para su captura.

**Cervera.**—Recorriendo el distrito de Talavera de la Reina los Sres. Beruete, Valdés y Rodrigo, los cuales iban en un automóvil por la carretera del mencionado pueblo de Cervera, chocó el automóvil con un montón de piedras, siendo lanzados al suelo los señores antes mencionados; los cuales resultaron con algunas lesiones de importancia.

**Uzán.**—Se halla vacante en el Ayuntamiento la plaza de Secretario, dotada con el sueldo anual de 2.000 pesetas.

**Maqueda.**—En vista del estado ruinoso de la Iglesia, que amenaza desplomarse en un día ó otro, las celosas Autoridades de este pueblo han acordado arbitrar recursos, para lo que apelarán á los buenos sentimientos de todos los católicos. Triste cosa es que no haya fondos suficientes para reparar las Iglesias. Muchas son ya las sangras que gravitan sobre las por-

sonas piadosas, y convendría se fueran acostumbrando los pueblos á encontrar recursos propios, bien administrando mejor lo que poseen, bien enajenando lo inútil que pueda tener algún valor por su antigüedad ó otra circunstancia cualquiera.

**Noticias de la capital.**

**La devoción á San José.**—Gumersinda Tapiador ofreció el día del sorteo de los quintos, después de haber conulgado, pedir limosna para decir una Misa á San José, si salía bien del sorteo un hijo suyo. Así sucedió, y como la piadosa madre recogiera ochenta reales, repartió entre los pobres cincuenta libretas de pan y mandó decir una Misa por la salud de los bienhechores.

A instancias suyas publicamos la noticia para que se aumente la devoción al Santo Patriarca.

**Automóviles.**—Han vuelto á funcionar los automóviles, cuyas horas de salida son:

De Toledo á la estación de Bargas, á las nueve y media de la mañana, á las tres y media de la tarde y á las ocho de la noche.

De Bargas á Toledo, á las seis y cincuenta á las diez y media de la mañana, y á las cuatro y cuarenta de la tarde.

De Toledo á los Navalmorales, á las tres y media de la tarde, para llegar á las siete.

De los Navalmorales á Toledo, á las siete de la mañana, y llega á las diez y cuarto.

El día 6 de Mayo próximo, y hora de las doce de su mañana, según anuncia el *Boletín Oficial de Ventas de Bienes Nacionales*, de esta provincia, en el Juzgado de primera instancia de esta capital tendrá lugar la subasta de varias fincas de Puebla de Montalbán y Villatobas, y en igual día y hora en las de Terrijos y Lillo.

**Jira campestre.**—El domingo 28 del actual, el Patronato de las Escuelas católicas obsequiará á los alumnos obreros de la Escuela Nocturna de San Miguel con una suculenta comida en el sitio denominado «Fuente de la Teja», en premio de la buena asistencia y aplicación de los mismos.

El Niño Jesús de Praga, rifado por la Asociación del Ave María, establecida en San Marcos, ha tocado en suerte á D. Crisanta Yébenes y Alguacil, residente en la calle de Santa Fe, núm. 3.

Nuestra más cumplida enhorabuena.

El domingo próximo se verificará la apertura del Círculo Católico en la calle de Juan Labrador. Damos la más completa enhorabuena á los organizadores, que sin reparar en molestias y penalidades, tan desinteresadamente y tan bien han trabajado.

Por ausencia del Emmo. Sr. Cardenal y del Ilustrísimo Sr. Obispo Auxiliar, ha sido nombrado Gobernador eclesiástico, Sede Plena, el M. I. Sr. D. Luis García Bello.

Ha sido aprobada por el Ministerio de Gracia y Justicia la primera provisión de curatos vacantes que publicamos en el número anterior.

Ha sido nombrado Capellán Mozárabe, en brillante oposición, nuestro querido amigo D. Andrés María Igarza.

—**Requemos al Concejal de tanta que ordene al servicio de desinfección se de una vueltecita por la calle de Nuncio Viejo, para librar al vecindario de enfermedades y molestias.**

Ha sido nombrado interinamente Médico de la Beneficencia Municipal D. Francisco Flores.

**Sección religiosa.**

**Cuarenta Horas.**—Día 26, Parroquia de San Marcos; 27 y 28, Parroquia de San Justo; 29 y 30, Iglesia de Padres Jesuitas, y 1 y 2 de Mayo, Parroquia de Santa Eulalia.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—El viernes se hará el ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

El domingo, á las diez y media, se celebrará la Misa para la Congregación de San Luis Gonzaga.

**Convento de las Gaitanas.**—Adoración y Vela desde 1.º de Mayo; se expondrá Su Divina Majestad á las cuatro y media y se reservará á las seis y media.

**Iglesia de Padres Jesuitas.**—El día 28, á las cinco de la tarde, será el Ejercicio de las Madres Cristianas.

**Ermita del Cristo de la Vega.**—El viernes 28, desde las cinco y media de la mañana, habrá Misas rezadas hasta las diez, y por la tarde, á las cinco y media, será el Ejercicio, predicando D. Luis Alvarez Mellado.

**Parroquia de San Marcos.**—Continúan las Misiones por los Padres de la Compañía de Jesús al toque de Oraciones, terminando el domingo 28. El mismo día será la Misa de Compañía á las cinco y media. Por la tarde, á las cuatro, el último Ejercicio y procesion con el Santísimo por el interior del Templo.

## TALLER DE ESCULTURA Y RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

BARRIO NUEVO, NÚM. 17 ☉ TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc. etc.

Se dan presupuestos. = Facilidades en los pagos. = Consúltese este taller.

Antigua Confitería  
de  
**PÉREZ**  
Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos  
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Ornamentos de Iglesia.

**LA TRINIDAD**  
Mayor, 49 - MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:  
Comercio, 2 y 4 - TOLEDO

Se vende barato un magnífico piano, marca acreditada: razón á D. Jobita García Arcicóllar, Profesor de párvulos en Añover de Tajo (Toledo).

Las personas débiles é inapetentes encontrarán eficaz remedio bebiendo el vino

**GOLOSO**

CINCO PESETAS botella de Hierro.

Restaurant Granullaque

Plaza de Barrio Rey, 4 y 6 - Telef. 260 - Toledo.

La Mutuelle de France et des Colonies

Sociedad de Seguros Mutuos sobre La Vida

Funciona legalmente en España  
y bajo la inspección efectiva del Estado Francés.

Capital suscrito hasta hoy:  
477 millones 421.000 francos.

PROBLEMAS QUE RESUELVE

- Una Dote para los hijos.
- Un Capital para el obrero.
- Un Libramiento de quintas.
- Una Pensión para la vejez.
- Un Crédito para establecerse.
- Una Herencia para la familia.

Por entregas mensuales de 6 francos durante 14 años.

Es la primera Mutual de Europa, y ninguna posee los medios que ésta para acrecentar tanto sus capitales; las cuotas satisfechas se invierten en Títulos garantidos por el Estado Francés, que se depositan en el Banco de Francia. En todo tiempo por el Contraseguro, en caso de fallecimiento, se reembolsa hasta el triple de las cuotas satisfechas. Interesa á todos, antes de hacer un Seguro, enterarse de los Estatutos de esta Sociedad, que envía gratuitamente á quien los solicite.

Dirección Regional en Madrid, 32, Atocha

Corresponsal libre en Toledo: D. Anselmo Aparicio y Gutiérrez, Menores, 12.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

Guillermo López  
Cuesta del Alcázar, 7 - TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

COLEGIO DE 1.<sup>a</sup> Y 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA

BAJO LA ABOGACIÓN  
DE

**NTRA. SRA. DEL CONSUELO**

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14. - TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en Junio último.

Disponible.

Sebastián Diaz-Marta

Comercio, 10, Toledo

Estatuaria Religiosa en cartón madera.

Existencia siempre de las imágenes siguientes:

San José, San Antonio, San Francisco, Virgen del Carmen, Niño de Praga, Corazones de Jesús y María, Crucifijos, etc., etc.

Todas las imágenes de esta casa se pueden bendecir é indulgenciar.

Las hay hasta el tamaño natural.

Objetos de metal blanco «plata menesca» para Iglesias y Oratorios.

Los mismos precios de las fábricas.

Ventas á plazos y al contado.

Se facilitan catálogos y diseños.

SE VENDE

una Columna de Hierro para Fuente, pilón de patio.

Razón: Recoletos, 15, Toledo, «La Deliciosa».

OCASIÓN

Se venden dos motores «Grosley» de gas; uno de fuerza de 110 caballos, y otro de 42, con todos los accesorios: generadores, gasómetro, etcétera, etc.

Actualmente están en marcha, y por lo tanto, pueden verse funcionando.

Dirigirse á D. Juan José de la Vega y Benito, Abogado, Instituto, 27, Toledo.

Se venden

unas guardadoles en buen uso para un tronso.

Razón:

Sillería, 4 - TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Paisano

**CLAUDIO GARRIDO**

Hombre de Palo, 13

Toledo.

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa tallar

**P. JOSÉ PARRERA**

Plaza del Celenque, 1

Madrid.

SE VENDE la casa de la calle de las Bulas, núm. 21. Informarán: Santa Eulalia, 12.

Remito gratis, á quien lo pida, folleto utilísimo á todas las personas que necesiten usar anteojos, con explicaciones prácticas, modo de conservar bien la vista y tarifas de precios de todas clases de anteojos.

Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica  
**Eduardo Alvarez.**  
Comercio, 23 y 25 - TOLEDO

RELOJES EXTRAPLANOS  
más de veinte marcas, desde 12 pesetas.  
Longines. \* Omega. \* Waltham...  
**E. ALVAREZ**

MATERIAL ELÉCTRICO  
de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.  
Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.  
Comercio, 23 y 25 - TOLEDO

Un amigo periodista, con interés de obsequiar, me ha ofrecido en diario por si me quiero anunciar. Yo le agradezco su oferta, mas no la quiero aceptar, porque aquí, en esta su casa, es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno mi exquisito masapán, si hasta los del extranjero le vienen aquí á comprar?

Si es las agrías de carne, ¿qué las voy á anunciar! cuando todo el mundo sabe que esa es mi especialidad.

Que tengo hechos pasteles, no me hace falta decir, pues demandado lo dicen los que saben distinguir.

Pastillas buenas especiales, para qué voy á anunciar! si vienen solicitando, más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover, ¿cómo en indolente, quién le narra donde vende Teleforo de la Fuente!